
今年，上海有 １１．２万名考生参加高考，其中，嘉定区有
３９２０名考生。随着近日高考曲终，成绩发布，可想而知这３９２０
个家庭中，定是几家欢喜几家愁。

高考成绩好，能考上理想的学校固然好；万一成绩不理想，

考生只能上专科或高职，甚至落榜。有的考生或家长认为，现在

社会竞争日益激烈，只有考上名牌大学、热门专业才有前途和希

望，其他学校，或是外地院校，宁愿放弃。不能否认，名牌大学、热

门专业的毕业生在找工作时，的确存在一些优势，但是，学历不

是衡量人才的唯一标准。

事实上，成才的路从来不只上大学这一条，更不只是重点学

校、热门专业这座“独木桥”。笔者访问的这些历届考生中，不少

人高考成绩并不理想，但是他们充满自信，从容应对高考后的人

生挑战，或仍然坦荡复读，或工作后自学，或就读民办学校、普通

专科，或远到外地读书等等，如今，他们在各自的舞台上“亮”出

自己的风采。

所以，一定要以高考作为人生里程碑的话，那高考肯定不是

人生的终点站，关键看自己如何正确对待这场挑战，因为，高考仅

仅是人生的“第一站”，莘莘学子仍须继续前行，走自己的路！

■记者 翟芳华 通讯员 姚玉莱 赵洁 王艾
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２０００年，王艾是全市几万名高考大军中
的一员。可没想到，王艾高考失利，又听闻夕日

同窗好友个个金榜题名，她郁闷不已。２个月
的假期，王艾最不愿意出门遇到亲友，甚至觉

得高考是“一考定终生”。

在父母的支持下，王艾进了一所不著名的

民办大学，选择了报关与国际货运专业。没想

到，这个专业有近２００个同学，第一天班会上，
一名年轻的男老师诙谐幽默，开门见山地说：

“我是你们的辅导员，我也是从这里毕业的。毕

业那年，我向学校申请留下任教。”原来，他曾

经和他们一样，因为高考失利而机缘巧合地来

到这里。他也曾沮丧、茫然，不过在这里的 ３
年，他收获了更多。今天的他，认为自己是成功

的，他为自己而骄傲。这些话，让王艾触动颇

深，并回想很久。

于是，在 ３年的学习中，王艾摈弃了高中
时学习懒散、马虎的习惯。她开始静下心来学

习，不放过课本上的任何一个问号。与此同

时，她充分利用寒暑假时间参加社会实践，开

拓视野，积累经验。在报关员的考试时，她还

和同学们互相激励，不断努力，最终获得证

书。

民办学校的学习生活使王艾感到充实而

快乐，更让她心向学校。因此，毕业那年，她放

弃了工作机会而选择继续读本科，并顺利地完

成了本科的学习课程。回首高考，王艾说，尽管

她走了一条比别人曲折的路，但只要有恒心、

毅力，一定也有成功。
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１９９９年，许萧萧参加高考后，以 ２分之差
无缘各类大专院校，落榜了。许萧萧是个很有

主见和个性的姑娘，她仔细审视了自己高考各

科成绩后，觉得再复读下去，可能成绩提高得

并不多，若仅仅勉强上线，只能进一所普通专

科院校。所以，她决定参加工作，在工余继续学

习。她把这一想法告诉了父母，父母商量了整

整一夜，最终决定放手一搏，尊重女儿的选择。

不久，许萧萧在一家饭店找到一份前台服

务员的工作。一次，许萧萧接待一名外国客人

入住，可由于她的英语口语不佳，以致与这名

客人发生误会，为饭店带来不好影响。这次失

误，让她铭记在心，她决定苦学英语，增强自身

能力。许萧萧报名参加了上海外国语大学的英

语自学考试培训，开始一门一门攻克自学考试

科目。每天下班后，她就读夜大，晚上回家后，

她继续苦读至深夜。工作时，她每次接待外国

客人，都会抓住机会，不断提高自己的口语与

听力能力。一门、二门、三门……一次、二次、三

次……第四年年底，许萧萧通过了所有英语专

业自学考试的科目，终于拿到了本科证书。拿

到红色毕业证书的那天，她哭了，她说，“总算

是有收获了……”

如今，许萧萧凭着出色的英语能力，已成

功“跳槽”几次，现成为某五星级饭店的大堂经

理，可她并不满足，并打算继续攻读有关饭店

管理方面的硕士课程。她说，“当年高考落榜是

我人生中的第一个重大打击，可是，它并没有

将我打倒，反而让我更坚强。现在，不少高中同

学考入大学的都已毕业，他们都羡慕我如今的

工作岗位和成绩，这些背后，我很清楚自己付

出了多少艰辛的代价……但我不后悔当时的

选择，我想说，是高考让我走向成熟……”

那年夏天，当外婆家的亲友

纷纷来贺喜时，手捧上海大学专科

录取通知书的小迪却哭了。外婆当

她喜极而泣，仍然笑呵呵的。可外

婆不知道小迪的高考分数与本科

线仅差２分，本想补填志愿，却没
想到却提前被专科院校录取了。

报到那天，小迪知道自己的

录取分数比其他同学高出近 ６０
分，更加难过伤神，她认定了“高

考决定人生命运”，她觉得自己的

前途没指望了。这时，她认识了班

上的另一个女孩，小丁。没想到，

一打听，小丁比她的分数还要高，

已经上了一本线，可却因填报志

愿失误，直接掉入三类院校录取

名单。那天，小丁把自己的高考成

绩单撕得粉碎，她笑着对小迪说，

“这是过去式了，不管怎样，我们

已经上大学了。而今迈步从头

越。”这样一说，让小迪打了个激

灵，好个“从头越”，既来之，则安

之。让一张分数单拴住自己的一

生？不值得！

小迪认为，既然

读书的目的是更好

的工作，自身的能力

就更为关键。听学姐

介绍，社团经验是用

人单位衡量应届毕

业生的标准之一。大

学３年，她组织自己
的英语沙龙社团，搞

起了学院的第一个

学生记者团，还积极

参加辩论赛、各类竞

赛，活跃在校园里。

她放弃寒暑假休息

时间，参加英语培

训，寻找实习机会，

力求培养自己的能

力。闲暇时，她还喜欢练笔，写写

散文小说，向报刊投稿。对小迪来

说，３年的大学生活是短暂而充
实的，她受益匪浅。从大二下半学

期开始，小迪就已参加各类公司、

企业的应聘面试，不少公司向她

递出了“橄榄枝”，希望她毕业后

即能加入。一次偶然的机会，小迪

进了一家媒体工作，在这里，她找

到更大的发展空间，她更愿意投

身于此。同时，她业余时间还参加

了一所名牌学校的本科课程的学

习，当年考入专科学校的不甘，成

为她不断充电、不断前进的契机。

小迪说，备考前的岁月是每

个经历过高考的人终生难忘的记

忆，走过这段，再回头看时，一份

欣慰和洒脱了然于心。高考并非

人生终点站，进不进大学校门并

非关键，主要看自身如何迈出下

一步。

努力终有收获

如今就读于东华大学的凌燕，想到走过的

高考岁月，感慨万千：落榜只不过是从头再来。

那年６月，她在高考前曾经下定决心：落榜
不复读！因为那种“绷紧琴弦”的感觉，她再也不

想重温了……终于，高考成绩下来了，凌燕的心

情跌落到谷底，考砸了！拿着这张倾注了３年心
血的成绩单，凌燕躲在房间里整整哭了一夜，可

凌燕的父母并没有埋怨她，他们知道女儿已经

付出了很多。由于填报志愿失误，她落榜了。

凌燕实在不甘心３年的努力付诸东流，为

了证明她的实力，她毅然决定复读。在复读班的

开学典礼上，凌燕与同学用笔交谈：“我们要努

力加油，给自己一年时间。命运关上了一扇门，

就必定会为你开一扇窗，这一年，我们相互帮

助，彼此鼓励……”凭着这份执着和自信，凌燕

和同学们每堂课认真听讲，严格面对每次测试，

课后他们玩耍嬉戏，活力四射，在这样一个良好

的学习氛围中，他们觉得紧张但很放松……

去年的 ６月 ７日，凌燕拒绝了父母的送
考。当她再一次走进考场的时候，她的心情是

轻松与平和的，看着周围紧张的学生和焦急的

家长，她忽然觉得这一年并没有白费，因为她

学会了从容面对人生。３天的考试结束后，凌
燕抛开一切，和同学们痛痛快快地玩了一把，

等待高考成绩的日子也不那么难熬了，因为她

对自己充满信心。

现在的凌燕觉得当年的落榜没什么，自己

当时挺傻的，难过了好久，太浪费了。其实，反

省仅用一天就足够了，剩下时间可以做点其他

的事，因为人生不仅仅只有一次高考！

不怕从头再来

６月 ８日上午 ８点，赵洁坐在去公司年会
会场的车里，突然看到一些背着书包的高中生

和面色匆匆的家长们。“今天是不是高考啊？”

车里的一个同事提醒到。赵洁说，不知不觉，她

离开大学校园快 ３年了，看着这些赶考的学
生，思绪不禁又将她带回７年前的那个夏天。
１９９８年，赵洁参加高考，成绩排名年级中

上游，那时，她每天努力地复习、做题。那年 ７
月 ７日，天气异常炎热，赵洁挥汗如雨地在考
场里答着一张张的卷子。高考成绩发布后，赵

洁考得还算不错，但是离她的第一志愿差了 ９
分！这时，一所西北大学寄来录取通知书！学校

座落在一个她只在地图上看到的城市，在拿到

通知书的那一刻，她差点哭出来！

离开优越的生活环境和慈爱的父母，去那

么远、偏僻的地方完成大学学业吗？外地院校

毕业生回上海后好找工作吗？“去不去”这个问

题，困扰了赵洁及父母整整一夜。最终，胆大的

赵洁决定远离上海，去那所大学就读。她认为，

必须给自己创造独立生活的机会！再说，对从

没出过远门的她来说，至少能有机会去外面的

世界看看，为什么不试试？

没想到，到了那里，才发现，地域并非障

碍，大学生活还是值得回味的：来自全国各地

的同学，说着不同方言，有着不同的生活习惯；

课余，到处走走，学说当地方言，品尝颇有特色

的地方小吃，感受不同民俗风情……大学里，

不止在课堂，方方面面都能学到不同知识，父

母不在身边，事事都靠自己。４年下来，赵洁觉
得自己干练了，成熟了。毕业后，她回到上海，

凭着在大学生活中练就的独立与自信，她很快

在一家大型超市找到职位，当上店长助理。对

于如今不少考生家长对外地院校存有偏见的

现象，她想说，不以地域论学校，关键是如何利

用大学时光，充分发挥自身专长，选择适合自

己的发展之路。

地域并非障碍

高考不是终点

高考不是“终点站”
人生才走“第一站”
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■近日，区质监部门公布对本
区２０家生产内墙涂料、胶粘剂产品
企业的抽检结果，其中，抽查内墙涂

料企业 １０家，合格率为 １００％；抽
查胶粘剂企业 １０家，合格率为
８０％。内墙涂料生产企业对原材料
的质量和生产工艺进行有效控制，

所有产品符合国家有关规定，２家
胶粘剂企业存在２至３项强制性指
标不合格情况。

另外，从２０家企业的生产必备
条件检查来看，不合格的３家企业
存在企业质量管理部门职责不清、

不具备出厂检验能力，未配置必要

的检验设备等情况。为此，区质监部

门现已要求不合格生产企业限期整

改，并加强督查。 通讯员 苏海波

■６月份，嘉定区消保委共受
理消费者投诉１０５件，其中，服务类
投诉１６件，投诉率居首位。投诉多
为消费者与洗衣店的纠纷，服务态

度引发消费者与商家的纠纷也呈上

升态势。另外，家具类投诉案件较上

月上升 ８６％，主要原因为消费者反
映家具质量差、做工粗糙、油漆味

重、送货不及时等问题。

通讯员 赵建国

近日，还未到葡萄大

量上市季节，马陆葡萄研

究所里却已散发阵阵香

味，温室加科技促使早熟

品种葡萄上市了。其中有

奥古斯特、京系、粉红亚都

蜜等 ７个品种，产量达 ６
万公斤，每公斤售价约 ３５
元，价格与去年同期持平，

现已销售约１万公斤。
图为工作人员正在采

摘早熟葡萄。

通讯员 闵涌 张剑飞 文／摄

本报讯 经过３年多建设，日前，位于外冈镇的上
海五金城一期工程基本完工，将于８月试营业。目前
已有约２００家国内外知名五金企业相继入驻，入驻率
高达８０％以上。其中，日本著名企业“世霸”工具已指
定其为中国长江三角洲地区的销售总代理。

据悉，上海五金城一期工程占地 ３０３亩，建筑面
积为２１万平方米，其中营业用房１４００间。目前，五金
城内桥梁、五金广场完工在即，五金博览中心也将于

年底前完工。城内的大型饮食快餐店及旅馆已经开

业，便利店、咖啡馆等娱乐场所也将开张。另外，还开

通了从五金城至嘉定客运中心的免费班车。

同时，外冈镇还积极支持五金城建设，合作兴建

了物流仓储中心，用以解决业主大批量货物存储困

难。专业广告公司、市场经营管理公司、装潢公司等已

开门营业，为客户入驻经营提供方便快捷服务。

通讯员 李剑国

本报讯 连日的高温，带动嘉定

市场各类防晒用品热销。记者发现，

最受市民青睐的属售价每瓶 ２０元
至１００元的 “玉兰油”、“旁氏”、“小

护士”等中低档防晒护肤品，。

据粗略统计，今夏嘉定市场上

约有近３０个品牌的防晒护肤品，产
品单价差异并不明显，着重突出产

品功能，有的产品除防晒功效外包

含保湿增白美容功能。如在嘉定商

城底楼的化妆品柜台，就有１８家化
妆品专柜热销防晒产品。在 “欧珀

莱”柜台上，就有６款针对不同肌肤
质地、使用部位的防晒护肤产品，颇

受不少爱美女性的青睐。

除了大众型的防晒护肤产品，

还有一些品牌“圈定”不同群体消费

者。在复星药房出售的“薇姿”系列

防晒产品，单瓶５０ｍｌ、售价为２４８
元。上佳的防晒指数加上美白保湿

功能提升了该产品的性价比，成为

很多白领女性的首选。包装瓶精巧

可爱、有９个系列品种的 “曼秀雷

敦·新碧”防晒护肤产品，单瓶售价

仅３０元左右，从而深受“学生族”喜
爱。 实习生 王艾

本报讯 按照市政府统一部署的“准入规范、功能

齐全、卫生达标、管理有序”要求，位于江桥镇的天赋菜

市场和地处真新新村街道的铜安集贸市场，目前先后

通过市验收，被列入上海市郊首批标准化菜市场之列。

今年，嘉定将改造（建）６家标准化菜场，其余 ４
家菜市场中，嘉定清河路菜市场、南翔菜市场、嘉定工

业区南苑集贸市场的前期准备工作现已基本就绪，月

内陆续开工建设，并于１０月底完工；新建的方泰宝安
集贸市场已进入土建施工阶段，预计１１月底竣工。预
计３年内，嘉定将分批对全区菜市场进行标准化菜市

场的改建和管理。

改建后的标准化菜市场，将实行统一标准、统一

标识、统一品牌、统一计量、统一规范（塑料袋、服装、

制度和人员培训等）的“５个统一”，规范管理，并在
设施设备、场内布局、商品的陈列与销售、商品准入

及包装等方面都有明确规定。以环保型塑料包装袋

取代有色有毒加厚塑料马夹袋；计量器具将统一由

市场主管单位采购并管理；重要商品（如肉、豆制品

等）逐步引入著名品牌，并制订严格的追偿制度和保

鲜销售措施等。 通讯员 陈亚明

本报讯 “我家的秧苗怎么

有点枯黄？”，“稻田里的杂草怎

么除？”７月 ６日诞生的嘉定首
家庄稼 “医院”———华亭镇庄稼

“医院”迎来多位手拿秧苗、蔬菜

等的“求医者”，该镇农业服务站

技术人员“坐堂问诊”，为“患病”

庄稼、蔬菜、林木“号脉”，开具

“药方”并当场发药。

联三村民组周建平承包的

水稻田杂草丛生，前来问诊后得

知是一种叫“千金子”的野草作

祟。他按照庄稼“医院”开具的药

方购买农药，喷洒到农田后一试

即灵。他高兴地说，“庄稼‘医院’

帮了我伲农民大忙啊！”

农作物高产，种子和种植技

术是关键。今年以来，华亭镇千

方百计加快农业技术转化，提高

农业经营收益。经细致筹划而成

立的庄稼“医院”，主要解决农民

在农作物、果树、蔬菜、林木等种

植过程中的技术难题，并积极推

广新农药、新肥料、新种子及新

技术，提高农产品的产量、质量，

增加农民收入。庄稼“医院”的技

术人员还可根据农民需要免费

上门“诊断”。图为该镇农业服务

站技术人员正为秧苗“号脉”。记

者 沈青 通讯员 蒋秋霞 文／摄

本报讯 ７月 ５日，台州商会与
江桥镇生产性服务业园区一次性签

订了购买１２幢商务楼的协议，用于
企业生产研发、地区总部建设用房。

与台州商会一样，有入驻该园区意

向的企业已达４０多家，园区内一期
２０幢、４万多平方米的商务楼已预
售一空。江桥的“二点五”产业集聚

区建设初露端倪。

“二点五”产

业，即生产性服

务业，因介于第

二产业和第三产

业之间而得名。

江桥生产性服务

业园区是上海市

第一个生产性服

务业集聚区，也

是市郊工业区向

现代服务业园区

转型的首 次 尝

试。园区一期开

发于 ２００６年完
成，经过５年建
设，预计园区总

投资规模达 ２３０
亿元，年交易额

１０００亿元，年税
收６０亿元，有望
成为全国面积最

大、功能最全、辐

射最广的生产性

服务业集聚区。

目前，园区内的

厂房、民宅已基

本完成动迁。

记者看到，

在生产性服务业

园区的规 划 图

上，该园区没有

传统工业园区的

“影子”，而更像

是一个新型的商

务区，分为企业

总部基地、行业

服务中心、研发

服务中心、分销中心等多形态、多功

能区域。据江桥镇有关负责人介绍，

新的生产性服务业园区将面向“长三

角”和全国，依托西部上海国际汽车

城和南部“三产”综合发展区等制造

业发达、交通便利优势，着重吸引公

司总部、营销中心、研发机构、设计中

心入驻。同时，园区大力吸引中小型

跨国企业总部入驻，与浦东张江高

科技园的总部经济产业区东西呼

应、错位竞争，成为国际中小型企业

进入中国的“桥头堡”。记者 童燕彬

市场扫描
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本报讯 今年上半年牞嘉定经济继续保持稳定发展，财政收入呈良
好增长态势。１至 ６月份，嘉定财政总收入实现 ６７．９亿元，同比增
３４．４％。其中，中央级收入实现３７．１亿元，同比增３５．１％，区级收入实现
２８．３亿元，同比增６１．３％；地方财政收入实现 ２７．８亿元，同比增收 ７亿
元，增长３３．４％，并完成年初预算的６０．８％，从而达到时间过半、任务过

半的目标。

嘉定上半年地方财政收入呈２个特点：第三产业收入增势明显，同
比增 ５８．２４％。私营经济继续成为地方财政收入的主要来源，同比增
４８．１７％，增长量占整个财政收入增长总量的４９％。

通讯员 武嵘

本 报 讯 ７
月４日，嘉定区
召开统计工作会

议。会议要求统

计部门围绕全区

经济发展大局，

依法搞好经济普

查和 １％人口抽
样调查及农业普

查准备工作，并

切实提高统计数

据的准确性、科

学性和及时性，

提高决策咨询服

务水平。

会议指出，

统计工作是实行

科学决策和管理

的一项重要基础

性工作，是认识

区情、实施政府

调控的 重 要 依

据。今年，嘉定重

点加强文化、中

介、信息络服务

等新兴服务业领

域的统计核算，

开 展 绿 色 ＧＤＰ
和资源环境统计

核算的 应 用 研

究，并围绕嘉定

“十一五”发展规

划，建立完善一

套反映经济社会

发展水平综合评

价指标体系，并

建立相应监测制度，开展重点项目

进度跟踪监测等，加强对宏观经济

的监测预警，及时反映全区社会经

济进度和质量。 记者 张延
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庄稼“医院”为农民解忧

市民青睐
防晒用品

凉席
◆草席有易生虫的弱点，

因此，新草席使用前，最好在阳

光下照一照，反复拍打几次，再

用温水拭去灰尘，放在阴凉处

晾晒。第二年重新使用前要用

消毒水擦拭一遍或用肥皂水洗

去霉点，用温水擦拭后放在阴

凉处晾晒。每天使用过的草席

都应当用温水擦拭一遍。

◆竹席（包括麻将席）若是
铺垫不平或大于床铺，就容易

折损。所以垫竹席时要保持床

板的平整，以免其损坏。每天睡

前、睡后最好都用温水擦拭一

遍，使竹席更加凉爽。此外，竹

席不宜曝晒，以免变脆。

◆亚麻席具有吸汗、透气、
抑菌等特点，适宜于老人和儿

童。亚麻席使用、清洗等都很方

便，水洗前最好在摄氏４０度温
水中浸泡１０分钟，手洗时勿用
力拧，整平后自然阴干。机洗时

应采用抗皱功能，无需脱水。

◆牛皮席以整张水牛皮制
作的为好，其散热、防潮功能不

错。使用期间，定期用略湿的毛

巾清洗席面，但不宜在阳光下

直晒或用明火烘烤。使用时不

要用水冲洗，如有污迹只需用

湿毛巾轻轻抹擦即可。牛皮席

上出现的毛孔及皮纹属自然形

成，不需特别保养。

沙发
◆真皮沙发可用一块干净

的绒布蘸些蛋清擦拭，既可去

除污迹，又能使皮面光亮如

初。

◆毛绒布料的沙发可用毛
刷蘸少许稀释的酒精扫刷一

遍，再用电吹风吹干。如是果汁

污渍，可用１茶匙苏打粉与清
水调匀，再用布沾上擦抹，污渍

便会减退。

冰箱
冰箱外壳的一般污垢，可

用软布蘸少许牙膏慢慢擦拭，

因为牙膏中含有研磨剂，去污

力非常强。如果污迹较顽固，可

多挤一些牙膏再用布反复擦

拭，冰箱即会恢复光洁。

家具
◆取一块干净的抹布在过

期牛奶里浸一下，然后用此抹

布擦抹桌子、柜子等木制家具，

去污效果非常好，最后再用清

水擦一遍。油漆过的家具沾染

了灰尘，可用湿纱布包裹着茶

叶渣去擦或用冷茶水擦洗，会

更加光洁明亮。

◆原木家具可用蜡水直接
喷在家具表面，再用柔软干布

抹干，家具便会光洁明亮。如果

发现表面有刮痕，可先涂上鱼

肝油，待一天后用湿布擦拭。此

外，用浓的盐水擦拭，可防止木

质朽坏，延长家具的寿命。

厨房
◆切开的白萝卜搭配清洁

剂擦洗厨房台面，清洁效果很

好，也可用切片的小黄瓜和胡

萝卜代替。

◆苹果核可擦洗掉厨房的
油污，因为果核中含有果胶，而

果胶则具有去除油垢的作用。

◆保鲜膜有容易附着的特
点，可在厨房临近灶上的墙面

上贴层保鲜膜，数星期后待保

鲜膜上沾满油污，只需撕下后

重新再铺上一层即可。

百科知识
家用物品多
保养有窍门


